

な地価の高騰を招いた政府の責任についてあります。

歴代自民党内閣の土地対策が、急激な地価の高騰に対して後手後手に回り、いかに無力であったかは、臨時行政改革推進審議会が土地対策に関する答申の中で、「土地問題への対応に当たって、政府はもとより関係地方公共団体においても、その施策が総合性を欠き、時機を失したものがあつたことなど、行政の責任は厳しく指摘されねばならない。」と述べているように、政府の審議会においても行政の責任を厳しく指摘しているところであります。今回の地価高騰についても、東京圏の地価高騰が関西圏を初めとして地方の都市に波及するまでには一年余の歳月があったにもかかわらず、その間何ら有効な施策を講ずることなく今日の結果を招いた行政の怠慢は厳しく批判をされなければなりません。

海部総理は、この点についていかなる反省の上に立つて今後どのような実効ある土地対策を進めたいこうとされるのか、総理の決意のほどをお伺いいたしたいのであります。

質問の第二点は、今後政府が進めていこうとする土地対策の政策目標についてであります。

提案されている土地基本法案においては、土地についての基本理念を定め、土地についての公共的制約、計画的な土地利用、投機的取引の抑制等について規定しており、土地政策の方向づけはなされたままであります。よって、今後の具体的な政策目標について伺います。

我が党は、土地・住宅政策の目標として、憲法が保障する健康で文化的な生活を営み得る住宅を勤労者の平均年収の五年分で取得、または月収の一五%以内の家賃で入居できることが可能となるまで地価を引き下げるなどを要求しています。政

府の土地基本法案では、「適正な需給関係の下での地価の形成に資する」と規定し、土地対策の基本を土地の需給関係に置いておりましたが、衆議院において「正常な需給関係と適正な地価の形成を図る」と修正され、土地の需給関係の正常化と適正な地価形成の二つを目標とすることになりました。しかし、政府が相変わらず需給関係に重点を置くならば、土地需要の集中する大都市圏では地価の値下げは不可能であり、結果的に土地の暴騰や高値安定を容認することになるのであります。これでは、総理が所信表明の中で述べておられた「地価の高騰は国民から住宅確保の夢を奪つて」いるという現状を開拓することはできないのです。

政府は、土地は値下がりしないという土地神話を打ち崩すためにも思い切った土地政策を実行して、地価を高騰前の水準まで引き下げ、国民の住宅確保の夢を実現することを国民に約束すべきであり、土地基本法案にもその旨を明記すべきと考えますが、総理、国土庁長官の所見を伺います。

質問の第三点は、今日の地価高騰の元凶である投機的土地取引の規制についてであります。

今日の地価高騰が、金利を背景に金融機関の過剰な土地関連融資に支えられた土地の投機的取引による事実は明らかであります。日本銀行の調査によれば、今年六月末現在の金融機関の土地関連融資残高は四十三兆六千二百億円、対前年同月比一三・二%の伸びになっており、中でも地方銀行の増加率は一八・六%と最も高い伸びを示して、過剰な土地関連融資が地方都市の地価高騰の大きな要因となっていることを裏づけておるのであります。

このような土地投機につながる金融機関の反社

効ある措置を講すべきであるが、いかがですか。

大蔵省は各銀行ごとの土地融資額を国民に公表すべきであります。

新聞の報道によれば、幹部職員が土地転がし閑を図る」と修正され、土地の需給関係の正常化と連の脱税容疑で摘発された中央信託銀行は、五年間に当該職員が関係した不動産取引に一千億円を融資し、百七十億円の利益を上げていたとのこと

であります。このよ

うな反社会的な融資を行つたのが最も国民の希望に沿つた企業の経営責任は厳しく追及されなければなりません。大蔵省は営業停止等の厳しい行政措置をとるべきではなかつたのか、改めて大蔵大臣の金融機関に対する指導監督の方針をお伺いいたしま

す。

質問の第四点は、国公有地・すなわち国及び公有地の活用についてであります。

土地基本法案では、「土地については、公共の福祉のため、その特性に応じた公共的制約が課される」と規定し、土地の公共性を強調しておりますが、最も強く公共的利用がなされなければならないのは国公有地であります。政府案よりも一年前に提案した野党四党案でも強調しているよう

に、國公有地の確保拡大は基本法の原点であります。しかるに財政当局は、会計法の規定を理由

に、旧国鉄用地等の國公有地の処分について一般競争入札の原則を崩そそうといたしません。さきの国土利用計画法の改正に当たっても、国土法による取引規制の対象に國公有地を加えようとする國

に、旧国鉄用地等の國公有地の処分について一般競争入札の原則を崩そうといたしません。さきの

国土利用計画法の改正に当たっても、国土法によ

る取引規制の対象に國公有地を加えようとする國

に、旧国鉄用地等の國公有地の処分について一般

競争入札の原則を崩そうといたしません。さきの

国土利用計画法の改正に当たっても、国土法によ

る取引規制の対象に國公有地を加えようとする國

に、旧国鉄用地等の國公有地の処分について一般

民の勤労意欲を失わせ、正常な経済活動を阻害することは明白であります。今日の我が國の現状は、経済白書が指摘をしているように、総資産額の六六%が土地資産で占められるという水膨れの資産大国であり、不健全な体质となっております。土地対策の成否こそが日本の将来を左右すると言つても過言ではありません。これに対する總理の御所見を伺つて、私の質問を終わります。

今回の一連の地価高騰は、まずは東京への一極集中に伴う需給の過剰や投機的取引の存在など、各種の要因が複合的に影響して生じたものと認識しております。このため、これまでも行政機関等の移転の推進を初めとする諸機能の適正な分散を図るとともに、国土利用計画法による監視区域制度の機動的運用、不動産業・金融機関等に対する指導、税制上の措置などの対策を講じてきたところであります。今後とも、引き続き土地対策等を強力に推進するためには、土地の公共性に立脚した土地に対する共通認識を確立し、土地対策の実施に向けた国民の皆さんの理解と協力を得ることが重要であります。そのために、土地基本法の早期の成立を強くお願いしておるところであります。

また、土地基本法案第一条におきましては、「適正な地価の形成を図る」ことを土地対策の目標として掲げておるところであります。土地基本法を成立させていただいたならば、そこに示された基本理念と施策の展開方向に基づき、土地利用計画の充実、土地の有効利用、高度利用、それの促進、同時に土地取引規制の強化、土地税制の見直しなど、需給両面にわたる各般の施策を行うことによって適正な地価の形成に全力を挙げてまいりたいと考えております。

また、国有地の一般競争入札につきましては、昭和六十二年十月の緊急土地対策要綱を受けて、現に地価が異常に高騰しつつある地域内では、その地域の地価の異常な高騰が鎮静化するまでこれを見合わせているところあります。今後とも、同要綱の趣旨を踏まえ、国公有地の売却については適切に対処してまいる所存であります。

また、国公有地の処分に当たっての御指摘もありましたが、昨年六月の総合土地対策要綱及び多極分散型国土形成促進法の趣旨を踏まえ、地方公共団体、住宅・都市整備公団等から公共的住宅プロジェクト用地としての要望があれば、規模、立

に対し各般の施策を、今後具体的な実行法を次々タ
に打ち立て、そして実行していくべきないと考えてお
ります。そこに示されております基本理念、施策
の展開方向は、土地利用計画の充実、市街化区域
内農地の計画的宅地化や低・未利用地の有効利用
等の適正な土地の利用の促進、宅地の供給、国土
利用計画法による土地取引規制の強化、税制の見
直しなど需給両面にわたる各般の施策を推進し、
地価の安定、適正な地価の形成に全力を挙げて努
めてまいる所存であります。

次に、いわゆる一物四価の御指摘でござります
が、これも非常に説得力のある御意見でございま
す。

上の監視区域制度に係る指導を強化されましたが、とて平仄を合わせ、大蔵省におきましても、従来の指導の趣旨をさらに徹底させるという観点から、新たな通達の発出を含みます一連の措置を講じてまいりました。

その内容は、通達を発出して、投機的的土地取引などに係る融資を厳に排除するという従来の趣旨をさらに徹底させるだけでなく、いわゆるノンバンクたる資金業者一般に対する金融機關の融資についても、その資金が投機的・土地取引などに利用されることのないよう、資金用途につきまして十分な審査を行うような指導をした点が第一点

地条件等を総合勘案して、これに対しての活用に配慮してきたところであります。

す。ただ、過去の経緯等を考えまして、直ちにこれを行うことにいろいろの問題点も指摘されておるところでござります。地価公示を始めとする公的 土地評価に対する国民の信頼を高めることが重要であることにかんがみ 新しく衆議院の審議におきまして十六条を追加したところでございま す。この点はまだ不足だと言われますので、今後十分参議院で御審議を願いたいと考えております。

なお、先般閣議決定された総合土地対策要綱においても、相続税評価、固定資産税評価について、その性格を考慮し、地価公示との関係に十分配慮しつつ、その均衡化、適正化を推進するといふことを指摘いたしております。今後とも、関係省庁において鋭意この方向に沿つてその推進が図られるよう努力いたしてまいりたいと存じま す。(拍手)

〔国務大臣橋本龍太郎君登壇、拍手〕

○国務大臣(橋本龍太郎君) 村沢議員から私に対する御指摘は五点であります。

その第一点につきまして、まず御答弁を申し上げます。

金融機関の土地閑連融資につきましては、従来からさまざまな手法を講じて対応を努力してまいりました。そこで、先般 最近の地価動向などにかんがみまして、国土庁において国土利用計画法

であります。また、地価の高騰地域などを主たる対象とした特別ヒアリングの実施、金融機関によるノンバンク融資の実態把握を目的とした事務連絡の発出、金融機関のノンバンク融資の実態についてのヒアリングの実施、金融検査の活用、ノンバンクの不動産融資の適正化に関する自主的措置についての当局からの要請、こうした措置をとつてまいりました。

大蔵省の立場からいたしますと、一方では住宅あるいは民活関連など内需拡大の見地から積極的にに対応すべき土地取引もございます。これに対する円滑な資金供給を確保すると同時に、投機的な土地取引などに対する融資を排除していくためには、現在実施しております特別ヒアリングなどを充実していくことにより実効を上げていくのが最善の方途と考えております。これから先もそうした方針で厳に努力をしてまいりたいと思います。

また、二点目におきます御指摘は、各金融機関ごとの土地融資額を公表というお話でございました。

しかし、行政を進めていく上で必要性に応じて、各金融機関ごとのそれぞれの計数は微しているところでありますけれども、個別金融機関ごとの計数を明らかにいたしますことは、信用秩序の維持などの観点から問題があるので差し控えさせさせていただきたいと思います。

上の監視区域制度に係る指導を強化されましたが、とて平仄を合わせ、大蔵省におきましても、従来の指導の趣旨をさらに徹底させるという観点から、新たな通達の発出を含みます一連の措置を講じてまいりました。

その内容は、通達を発出して、投機的的土地取引などに係る融資を厳に排除するという従来の趣旨をさらに徹底させるだけでなく、いわゆるノンバンクたる資金業者一般に対する金融機關の融資についても、その資金が投機的・土地取引などに利用されることのないよう、資金用途につきまして十分な審査を行うような指導をした点が第一点

また、金融機関の土地開発融資につきましては、金融機関の公共性に照らして、かねてからその厳正な業務運営について指導に努めてまいりました。今後とも、引き続き特別ヒアリングの機動的、効果的実施や検査の活用などを通じ、投機的

土地取引などに係る不適切な融資が厳格に排除されるよう強力に指導していく覚悟であります。

また、金融機関の役職員が各種法令などを遵守していくことは当然でありますし、大蔵省としては、今後とも金融機関の役職員が各種法令などを遵守し、適切な業務の遂行が確保されるよう引き続き指導を行ってまいりたいと考えております。

また、一般競争入札による国有地売却の再開は絶対に認めるべきでないという御指摘であります。が、私どもは、この点に関しましては、以下申し上げるように考えております。

国有地及び国鉄清算事業団用地の売却につきましては、昭和六十二年十月の緊急土地対策要綱を受け、現に地価が異常に高騰しつつある地域内では、公用、公用用地に供する場合などを除きまして、その地域の異常な高騰が鎮静化するまでこれを見合させてまいりました。その後、国鉄清算事業団用地などにつきましては、本年二月の土地対策関係閣僚会議における申し合わせによりまして、地価対策と用地処分の促進の必要性を総合的に勘案しながら、具体的な事例に即して関係省庁間で緊密な連絡、情報交換を行い、周辺地域の地価の動向などに照らし、地価に悪影響を与えないと判断されるものにつき慎重に順次一般競争入札による処分を実施することとしたおわるわけであります。

そこで、私から議員に申し上げるのは大変失礼かと存じますけれども、私は、国鉄改革関連法案の審議に当たりまして、当時運輸大臣として本院においてもしばしば御指摘を受けました。

その一つは、かつて国鉄の用地が随意契約によって売却された結果生じた不明朗な事態に対する御指摘でありました。そして、国民の財産であ

る国鉄の用地というものが売却される場合、国民の目に疑惑の残らないような明らかな姿でこれを見えという御指摘はしばしば受けたところであります。そしてその中で、一方では地価の問題から

隨意契約を御主張いただいた委員も確かにおられたわけであります。が、他方、地方自治体に隨意契約で売却をいたしました用地が、地方自治体に登記を変えて数日後に民間業者に転売された事例等も本院で提示をされ、御論議があつたことを私は今思い起こしております。

それだけに、国有地というものが国民の財産であります限り、これがいやしくも国民から譲解を生ずることのないような公開入札によつて措置されます。

また、土地の評価の問題についての御議論であ

りますが、相続税における土地の評価に当たりましては、従来から地価公示価格との均衡を保つよう努めてきていたところですが、相続税評価額が財産課税のためのものであるところから、納税のために売り急いだとしても、評価額がそのままの売買価格を上回つたりするような事態がないようにかた目の評価をいたしておるところであります。このため、昨年六月の総合土地対策要綱に基づき、大都市地域に所在します国公有地の規模、賃貸住宅の用地として活用すべきではないか、このことについてございましたが、私は、国公有地の有効・高度利用は、大都市地域におきます土地・住宅対策上極めて重要な課題と認識しております。このため、昨年六月の総合土地対策要綱に基づき、大都市地域に所在します国公有地の規模、立地条件等を勘案し、住宅建設適地につきましては、公共的住宅プロジェクトの用地として積極的に活用するよう努めてまいり所存であります。

(拍手)

○國務大臣(渡部恒三君登壇、拍手)

〔國務大臣渡部恒三君登壇、拍手〕

○國務大臣(渡部恒三君) お尋ねの地方公共団体の公有地の一般競争入札については、昭和六十二年十月の緊急土地対策要綱を受けて、国有地に準じて、現に地価が異常に高騰しつつある地域内で、その地域の地価の異常な高騰が鎮静化するまでこれを見合せるよう要請しておるところであります。今後とも、同要綱の趣旨を踏まえ適切に対処してまいりたいと存じます。

次に、土地の公的評価の一元化につきましては、地価公示価格は現実の売買の指標であるのに對し、固定資産税の評価額は継続的にその資産を保有することを前提に毎年税負担を求める基準となるものであり、評価の目的や性格を異にするものから、これを一元化することはできないと考えております。(拍手)

以上申し上げましたように、相続税評価と地価公示及び固定資産税評価の間に、それぞれの目的、性格が異なり、評価方法にも相当の隔たりがありますので、この評価の一元化を直ちに行うと、いうことにつきましてはなかなか容易ではございません。しかしながら、相続税評価と他の公的土

○議長(土屋義彦君) これにて質疑は終了いたしました。本日はこれにて散会いたします。

午前十時四十二分散会

出席者は左のとおり。

議員	議長	副議長	土屋 義彦君	小野 明君
片上 公人君	木庭健太郎君			
今泉 隆雄君	寺崎 昭久君			
白浜 一良君	常松 克安君			
西川 潔君	足立 良平君			
野末 陳平君	刈田 貞子君			
猪熊 重二君	平野 清君			
猪木 寛至君	永田 良雄君			
永野 茂門君	矢原 秀男君			
中野 鉄造君	中川 嘉美君			
下村 泰君	勝木 健司君			
鈴木 貞敏君	下稻葉耕吉君			
及川 順郎君	太田 淳夫君			
広中和歌子君	井上 計君			
小西 博行君	前田 黙男君			
板垣 正君	鶴岡 洋君			
和田 教美君	中西 珠子君			
橋本孝 一郎君	山田 勇君			
谷川 寛三君	田代由紀男君			
三木 忠雄君	峯山 昭範君			
高木健太郎君	高桑 栄松君			
黒柳 明君	田渕 哲也君			
秋山 肇君	野村 五男君			
大浜 方栄君	加藤 武徳君			
関口 恵造君	高木 正明君			
藤田 雄山君	石井 道子君			
和喜君	田中 正巳君			
松浦 孝治君	加藤 武徳君			

二木	秀夫君
井上	章平君
大塚清次郎君	哲男君
青木幹雄君	哲男君
仲川幸男君	明男君
狩野一郎君	浩君
大河原太一郎君	
北井上	修二君
長谷川信君	
下条進一郎君	
鈴木省吾君	
井上吉夫君	
大島友治君	
田辺哲夫君	
宮崎秀樹君	
須藤良太郎君	
石渡清元君	
尾辻秀久君	
片山虎之助君	
上杉芳弘君	
吉川寛之君	
大城眞順君	
竹山裕君	
倉田宏一君	
福田一人君	
村上弘君	
坂野昭子君	
長田重信君	
中西裕二君	
林田悠紀夫君	
斎藤栄三郎君	

喜岡	紀平	岩本	北村	堀	会田	三石	庄司	細谷	一井	細谷	堀	久人君	利和君	長榮君	哲男君	利和君	健二君	淳君	
山中	栗森	糸久八	重子君	小川	仁一君	神谷信之助君	喬君	潤上	近藤	篠崎	吉川	吉田	高崎	古川太三郎君	誠醉君	知之君	雄文君	梯子君	淳君
				井上	哲夫君	年子君	肇君							野田	福間	久光君	昭次君	久江君	利和君
													村田	本岡	福間	対馬	孝且君	昭君	利和君
													大森	醜山	菅野	渡辺	昭君	利和君	利和君

議長の報告事項	橋本 敦君 久保 直君 矢田 部理君 瀬谷 晴美君 小山 一平君 中村 英行君 銳一君	内閣總理大臣 大蔵大臣 建設大臣 自治大臣 (國務大臣)	海部 俊樹君 橋本龍太郎君 原田昇左右君 渡部 恒三君 石井 一君	村沢 牧君 浜本 万三君 笠野 貞子君 市川 正一君君 田山耕三郎君 上田耕一郎君
議員派遣中の議員	國土府長官官房 長 國土厅土地局長	北村廣太郎君 藤原 良一君	久保田真苗君	
清水嘉与子君				
外務委員				
去る十日議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。				

同日本院は、次のとおり特別委員の許可し、その補欠を指名した。
選舉制度に関する特別委員
辞任 補欠
池田 治君 吉岡 吉典君 橋本 謙君 笠野 良子君
税制問題等に関する特別委員
土地問題等に関する特別委員
辞任 補欠
新坂 一雄君 喜屋武眞榮君 今泉 隆雄君 池田 治君 橋本 敦君 笠野 良子君
前払式証票の規制等に関する法律案（關法第二号）
同日本院は、衆議院送付の次の内閣提出案を承認することを議決した旨衆議院に通知した。
所得に対する租税に関する二重課税の回避のための日本国とベルギー王国との間の条約を改正する議定書の締結について承認を求めるの件
所得に対する租税に関する二重課税の回避及び脱税の防止のための日本国政府とインド共和国政府との間の条約の締結について承認を求めるの件
同日本院は、次の衆議院提出案を可決した旨衆議院に通知した。

公職選挙法の一部を改正する法律案
同日議員から次の質問主意書が提出された。
国連差別防止・少数民族保護委員会委員の推薦
基準等に関する質問主意書(竹村泰子君提出)
同日国会において承認することを議決した次の件
を内閣に送付し、その旨衆議院に通知した。
所得に対する租税に関する二重課税の回避のた
めの日本国とベルギー王国との間の条約を改正
する議定書の締結について承認を求めるの件
所得に対する租税に関する二重課税の回避及び
脱税の防止のための日本国政府とインド共和国

政府との間の条約の締結について承認を求める
の件

同日次の法律の公布を奏上し、その旨衆議院に通
知した。

公職選挙法の一部を改正する法律
去る十三日議長において、次のとおり常任委員の
辞任を許可し、その補欠を指名した。

予算委員
下村 泰君
喜屋武真榮君

辞任 下村 泰君
喜屋武真榮君

決算委員 辞任 下村 泰君
喜屋武真榮君

同日内閣総理大臣から議長宛、大蔵省理財局長大

須敏生君(同日議長承認)を第百十六回国会政府委

員に任命した旨の通知書を受領した。

去る十四日議長において、次のとおり常任委員の
辞任を許可し、その補欠を指名した。

予算委員
池田 治君
高井 和伸君

決算委員 辞任 池田 治君
高井 和伸君

同日議長において、次のとおり特別委員の辞任を
許可し、その補欠を指名した。

税制問題等に関する特別委員
木庭健太郎君 常松 克安君

税制問題等に関する特別委員
池田 治君 高井 和伸君

税制問題等に関する特別委員
高井 和伸君 伊江 朝雄君

税制問題等に関する特別委員
前島英三郎君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
竹村 泰子君 山口 哲夫君

税制問題等に関する特別委員
野末 陳平君 横溝 克己君

税制問題等に関する特別委員
山口 哲夫君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
竹村 泰子君 伊江 朝雄君

税制問題等に関する特別委員
野末 陳平君 前島英三郎君

税制問題等に関する特別委員
山中 郁子君 平野 清君

税制問題等に関する特別委員
市川 正一君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
今泉 隆雄君 平野 清君

税制問題等に関する特別委員
今泉 隆雄君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
山中 郁子君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
市川 正一君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
今泉 隆雄君 岩本 久人君

同日議長において、次のとおり特別委員の辞任を
許可し、その補欠を指名した。

税制問題等に関する特別委員
大瀬 稔君 斎藤 文夫君

税制問題等に関する特別委員
藤田 雄山君 大瀬 稔君

税制問題等に関する特別委員
前島英三郎君 岩本 久人君

税制問題等に関する特別委員
伊江 朝雄君 竹村 泰子君

税制問題等に関する特別委員
野末 陳平君 前島英三郎君

税制問題等に関する特別委員
横溝 克己君 伊江 朝雄君

税制問題等に関する特別委員
山中 郁子君 前島英三郎君

税制問題等に関する特別委員
市川 正一君 前島英三郎君

税制問題等に関する特別委員
今泉 隆雄君 前島英三郎君

割合は八〇・四パーセントで、昨年に比べて〇・一ポイント改善され、雇用されている障害者数が増加するなど、障害者雇用の努力は認められるが、更に一層の改善を求める必要がある。したがって、政府としては、特に大企業に重点を置き、今後身体障害者の雇入れに関する計画の作成命令等の制度を更に厳正に運用するとともに、昭和六十三年度から実施しているプロジェクト別事業主懇談会の積極的活用などを通じ強力な指導を実施してまいりたい。

第三次産業については、従来から重点指導対象業種として指導に取り組んできたところである。さらに平成元年度から第三次産業雇用率達成促進会議を開催し、関係企業に雇用好事例を紹介するなど、指導の一層の充実を図っているところであり、今後とも業種の特性に応じたきめ細かな指導を行ってまいりたい。

四について

平成元年六月一日現在で民間企業に雇用されている障害者に占める重度身体障害者の割合は、約二四パーセントとなつていて、第三セクター方式による重度障害者雇用企業については、現在情報処理サービス、輸送用機械器具製造等の業種において十二企業が操業中であり、今後全国的に設置を推進していくこととしている。

五について

障害の重度化等を背景に、職場への適応に当たつて様々な問題を持つ障害者が増加していることなどにより、障害者の職場定着は難しくなつていると考へている。このため、政府としては、障害者及び事業主に対するきめ細かな相談及び指導の充実、事業所内に設置されている職場定着推進チームへの指導及び援助、現在建設中の障害者職業総合センターにおける具体的な調査研究などにより職場定着の推進を図つてしまつた。

六について

身体障害者雇用納付金の額については、障害者の雇用の促進等に関する法律（昭和三十五年法律第二百二十三号。以下「障害者法」という。）に基づき、事業主がその雇用する労働者の数に法定の雇用率を乗じて得た数に達するまでの数の身体障害者を雇用するものとした場合に当該身の特別費用の額の平均額を基準として定めることがとされており、政府としては、当該平均額の推移を見極めつつ身体障害者雇用納付金の額を定めてまいりたい。

七について

精神薄弱者対策については、第三セクター方式による精神薄弱者能力開発センターの育成、地域障害者職業センターにおける職業準備訓練の実施、障害者職業訓練校における精神薄弱者を対象とした訓練科の設置等により、条件整備を図りつつその雇用の促進等を図つているところである。

八について

政府としては、特に実雇用率の低い企業に対する精神薄弱者法に基づき、身体障害者の雇入にかかる計画の作成を命ぜるとともに、同計画の適正な実施に關し勧告を行うこと等により法定の雇用率の達成が図られるよう指導を行つてゐるところであるが、正当な理由がなく同勧告に従わない企業に対しても、その旨を公表することとしている。現在のところ、公表制度の趣旨に照らし公表の対象とすべき企業は存在しない。

九について

障害者の雇用状況の報告については、毎年の雇用状況を把握するとともに、今後の行政指導に資することを目的として実施しているものであり、政府としては、個々の企業の雇用状況の公表については、障害者法の規定に基づいて行うべきものと考へる。

六について

十について

ILO第百五十九号条約の批准に関しては、関係省庁において検討中であり、同条約の批准の見通し等については具体的に申し上げられない。

自衛隊朝霞基地の「戦闘訓練」に関する質問主意書を国会法第七十四条によって提出する。

平成元年十月三十日

参議院議長 土屋 義彦殿 吉川 春子

自衛隊朝霞基地の「戦闘訓練」に関する質問主意書

主意書

自衛隊朝霞基地周辺は、埼玉県朝霞市、新座市、和光市、東京都練馬区にまたがり、小・中・高等学校などが集中的に立地している「文教地区」である。

この地区には、朝霞市立第四小学校（児童数六一五人）、同第八小学校（同九八七人）、同第一中学校（生徒数七四四人）、同第四中学校（同八五五人）、埼玉県立朝霞高校（同一、四八二人）、同朝霞西高校（同一、四七八人）、新座市立采小学校（児童数三八八人）、同第四小学校（同七三〇人）、埼玉県立新座総合技術高校（生徒数一、〇五四人）、和光市立広沢小学校（児童・生徒数一五〇人）、同和光養護学校（児童・生徒数一五〇人）、同光南養護学校（同一、七五人）、練馬区立大泉学園桜小学校（児童数四五八人）、同桜中学校（生徒数三九四人）、東京都立大泉学園高校（同一、一五〇人）、同大泉養護学校（児童・生徒数一一五人）の十九校に、一万四千人の児童・生徒が学び、

武藏大学（グランド、第一学校寮）、幼稚園、保育園なども設置されている。また、新座市では新たに障害者施設の建設も予定している。

演習地の北側に面する朝霞市立第四小学校（猪野彦一校長、児童数六一五人）は、校庭の南側の金網のフェンスの向こう側がすぐ演習場であり、小銃を持った迷彩服の自衛隊員が走つたり、対戦車砲を積んだジープが通過するのが教室の子どもたちから目撃されるうえ、「ダダダダダダ」という射撃音が授業中でも聞こえてくるという状況である。

また、同校の校舎上空でヘリコプターがけたたましい騒音をあげて旋回し、児童の目前でこのヘリコプターからロープやバラシートを使って自衛隊員が降下訓練を行つてゐるのである。

さらに、十月二十九日の自衛隊閲式を前にして、同校の上空を編隊を組んだ軍用ジープ機が低空飛行で横切つたり、同校の近くで攻撃用のヘリコプターの編隊が低空飛行や緊急の離着陸を繰り返し行い、まさに本番ながらの予行演習を展開しており、授業中であつても教師や児童の声がかき消され、子どもたちが耳をふさぎ、たびたび授業が中断されており、まさに校庭の向こうに「戦場」があるといふ異常環境である。

学校教育法施行規則に「学校の位置」は、「教育上適切な環境にこれを定めなければならない」とあり、当該地域において子どもたちがより良い環境で授業が出来るように改善することは焦眉の課題であると考へる。したがつて以下質問する。

一 朝霞基地のようないい学校に隣接して自衛隊・米軍の基地があるのはどこか。学校名、所在地を明らかにされたい。その中で、騒音その他の苦情がでている学校は幾つあるか。それはどこか、学校名、所在地を明らかにされたい。

二 朝霞基地はどのような訓練を行つてゐるのか。また、一九八八年、八九年に行つた訓練の回数と時間、参加人員、使用した装備等、さらには参加部隊名等を明らかにされたい。

三 学校のすぐ隣で射撃訓練を行うことは、子どもたちの見えるところでの人殺しの訓練をすることにはかならず、とりわけ情操教育という点から特に、好ましくないと思うがどうか。

四 学校の上空をヘリコプターが旋回したり、ジェット機が飛び交っているが、万が一落下事故が起きないと限らず、騒音によつてたびたび授業も中断し、学校からも抗議を行つている。直ちに訓練をやめるなど何らかの対策をとるべきではないか。

五 全国の基地周辺の学校において、教育上、又は騒音対策上どのような対策が講じられているか。

やかに返還すべきと考えるがどうか。
右質問する。

平成元年十一月十七日

参議院議長 土屋 義彦殿

内閣総理大臣 海部 俊樹
参議院議員吉川春子君提出自衛隊朝霞基地の「戦闘訓練」に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員吉川春子君提出自衛隊朝霞基地の「戦闘訓練」に関する質問に対する答弁書

一について

自衛隊及び米軍の基地等（朝霞駐屯地を除く。）に隣接する学校の名前及び所在地は、別表のとおりであると承知している。

二について

朝霞訓練場において昭和六十三年一月一日から平成元年九月三十日までの間に実施した教育訓練の内容等をまとめたものは、次表のとおりである。

別表

訓練内容	回数及び時間	延べ人員	使用した装備	部隊名
戦闘、車両操縦、練習等	一箇月につき二十日に午前八時から午後五時まで	約十六万人	銃、六四式七・六二ミリ小銃、六二式七・六二ミリ小銃、八四ミリ無反動砲、七三式大型トランク等	第一普通科連隊、第三十二普通科連隊、東部方面輸送隊等
				南恵庭、多賀城、船岡、下志津、十条、檜町、三宿、用賀

三について

自衛隊では、我が国防衛の任務を有効に遂行するため、平素から教育訓練を実施し、精強な隊員・部隊の育成に努めているところである。朝霞訓練場における教育訓練の内容等は二についてにおいて述べたとおりであり、教育訓練

は、自衛隊にとって、練度の維持向上の観点から必要不可欠なものであることから、同訓練場においても、引き続き、周辺環境に配慮しつつ教育訓練を実施してまいり所存である。

四について

御指摘の飛行は、平成元年度自衛隊記念日親

式は本年十月二十九日に実施されたところであり、現在かかる訓練は既に終了している。なお、観閲式に伴う訓練の実施に当たつても、安全対策等に十分な配慮を行つてある。

政府としては、防衛施設周辺の生活環境の整備等に関する法律（昭和四十九年法律第百一号）に基づき、騒音の防止等のため必要な措置を講じているところである。

六について

防衛厅本庁庁舎等の移転計画は、防衛本庁等

六について

防衛本庁は、現在の朝霞駐屯地及び朝霞訓練場は防衛施設として重要な施設であり、引き続き使用していく考えである。

六について

防衛厅本庁庁舎等の移転計画は、防衛本庁等

関式に伴う訓練であると考えられるが、同観閲式は本年十月二十九日に実施されたところであり、現在かかる訓練は既に終了している。なお、観閲式に伴う訓練の実施に当たつても、安全対策等に十分な配慮を行つてある。

政府としては、防衛施設周辺の生活環境の整備等に関する法律（昭和四十九年法律第百一号）に基づき、騒音の防止等のため必要な措置を講じているところである。

政府としては、防衛施設周辺の生活環境の整備等に関する法律（昭和四十九年法律第百一号）に基づき、騒音の防止等のため必要な措置を講じているところである。

別表	基 地 等 名	学 校 の 名 称	学 校 の 所 在 地
	南恵庭	恵庭南高等学校	恵庭市
	多賀城	多賀城高等学校	多賀城市
	船岡	仙台大学	宮城県柴田郡柴田町
	下志津	船岡養護学校	宮城県柴田郡柴田町
	十条	日本基督教短期大学	千葉市
	檜町	東京成徳短期大学	東京都北区
	三宿	赤坂中学校	東京都港区
	用賀	青島養護学校	東京都世田谷区
	駒沢大学附属高等学校	立川市	東京都世田谷区
	東立川	北多摩高等学校	立川市
	宇治	東宇治中学校	宇治市
	大久保	西宇治幼稚園	宇治市
	姫路	伊丹高等学校	伊丹市
	三軒屋	広峰中学校	姫路市
	岡山理科大学附属高等学校	岡山市	岡山市

普通寺	西中学校	普通寺市
久留米	久留米高等学校	久留米市
大分	鶴野小学校	大分市
紀伊由良	由良港中学校	和歌山県日高郡由良町
大湊	城ヶ沢小学校	北海道八雲養護学校
入間	大平中学校	北海道山越郡八雲町
芦屋	芦屋小学校	福岡県遠賀郡芦屋町
春日	九州大学	春日市
所沢通信施設	並木中学校 中央小学校	所沢市
厚木飛行場	綾北中学校	綾瀬市
相模総合補給廠	向陽小学校	相模原市
池子住宅地区及び海軍補助施設	久木中学校	逗子市
上瀬谷通信施設	上瀬谷小学校	横浜市
横須賀海軍施設	横須賀学院 神奈川歯科大学	横須賀市
相模原住宅地区	三笠幼稚園	相模原市
依佐美通信所	双葉小学校	刈谷市
キャンプ・コートニー	天願小学校	具志川市
トライ通信施設	古堅幼稚園	沖縄県中頭郡読谷村
普天間飛行場	普天間第二幼稚園	宜野湾市

国連差別防止・少數者保護小委員会委員の推薦基準等に関する質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成元年十一月十日

参議院議長 土屋 義彦殿 竹村 泰子

国連差別防止・少數者保護小委員会委員の推薦基準等に関する質問主意書
人権擁護活動は国連における最も重要な活動の一つである。外交政策の基本として国連重視主義をとる日本政府は、この領域でも国際社会の大きな期待を抱つており、同時にこれにこたえるべき大きな責務を負つてゐる。こうした活動の一つとして政府は、差別防止・少數者保護小委員会(以下、人権小委員会と略す)に対して委員の推薦を行い、一九八四年から同小委員会に専門家を送り出す一方、八八年には政府推薦のもとで、学習院大学教授が同小委員会の正委員に選任された。しかし同委員はその要職にもかかわらず、人権擁護活動を伸長するどころか、むしろこれを阻害する差別的な発言を行つてゐる。これに対し国内の人権擁護活動家を中心、同委員の辞任と、人権小委員会委員の推薦に対する開かれた客観的制度の新設を求める運動が始まられたことは周知の事実である。以下、同小委員会委員の推薦基準等について質問する。

一人権擁護活動家を中心提出された公開質問に対する回答(外務省・国人第九三〇号、平成元年八月一日)で「候補の選定に当たっては、国際法・国際関係全般に関する見識、国際機関等での経験等を含め、諸般の基準を総合的に判断することとしている」とある。この「諸般の基準」の中に、日本国内の人権問題に対する見識・業績が含まれるのかどうか、明らかにされたい。

二 同回答で述べられてゐる「国際法・国際関係全般に関する見識」(国際機関等での経験)には、納得のいく、客観的な基準(少なくとも最低の業績評価基準)がそれについて設けられてはいるのか。設けられているとすれば、その基準はどのようなものか、明らかにされたい。

三 候補の選定に当たっては、選定のために特別機関等が外務省の内部に設けられるのか、あるいは、国連局人権難民課長の裁量権の範囲で行われるのか。その選定に当たつての責任を明確にされたい。

四 同回答において「再立候補問題については将来のことであり言及する段階ではない」と述べられているが、次期の候補者選定は、一九九一年の改選に向けていつの時点から始められるのか、明らかにされたい。

五 人権小委員会委員の推薦を国内の人権NGOとの協議等を通して行うような新しい開かれた選定制度の設置について、外務省がこれに難色を示すとすれば、現在どのような問題点があるのか。見解を明らかにされたい。

右質問する。

平成元年十一月二十一日

参議院議長 土屋 義彦殿 内閣総理大臣 海部 桂樹

参議院議員竹村泰子君提出国連差別防止・少數者保護小委員会委員の推薦基準等に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員竹村泰子君提出国連差別防止・少數者保護小委員会委員の推薦基準等に関する質問に対する答弁書

一及び二について

御指摘の差別防止・少數者保護小委員会委員への候補者を選定するに当たつては、諸般の事情を総合的に勘案して判断することとしてお

り、その際の基準を個別具体的に示すことはできない。

三について
右小委員会委員への候補者を選定するに当たっては、外務省として、一及び二についてにおいて述べたとおり、諸般の事情を総合的に勘案して判断することとしている。

四及び五について
千九百九十二年における右小委員会の委員改選に向けての候補者選定については、将来のことであり、お答えできる段階ではない。

第三種郵便物認可
明治二十五年三月三十一日

発行所
〒一〇五 東京都港区
虎ノ門二丁目二番四号
大蔵省印刷局
電話 03(587) 4302
定価 本号一部
税 一二三円
内を含む